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Aos vinte cinco dias do mês de agosto de dois mil e dezesseis, às quatorze horas, 4 

reuniram-se para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de 5 

Porto Alegre, sito Rua Uruguai, 135, 9º andar – Centro de Porto Alegre, sob coordenação 6 

do Sr. Lélio Luzardi Falcão, com a presença dos CONSELHEIROS DA SOCIEDADE 7 

CIVIL: Adão Alcides Zanandrea e Alda dos Santos – ACELB – Associação de Cegos 8 

Louis Braille; Geneci Terezinha dos Santos de Souza – Amparo Santa Cruz; Paulo 9 

Felipe Alves da Cruz – Asilo Amparo à Velhice e Família Gustavo Nordlund; Elisiane 10 

Silva de Albuquerque – Asilo Padre Cacique; Eleonora Kenles Spinato – Associação de 11 

Moradores do Jardim Ipiranga - ASMOJI; Lúcia Helena Bastos Maschke – Associação 12 

dos Ferroviários; Ana Paula Mendes de Matos – Banco de Alimentos do RS; Edson 13 

Aracy Meneses Ferreira – Instituto Nacional da Próstata – INPROS; Ruy Pedro Baratz 14 

– Lar da Amizade; Lélio Luzardi Falcão – Sindicato Nacional de Aposentados, 15 

Pensionistas e Idosos da Força Sindical. CONSELHEIROS DO GOVERNO: Maria da 16 

Graça Furtado – FASC; José Ademar Lucas Quoos – SMC; Roberto Rodrigues – SMS; 17 

José Paulo Giacomoni – SME; Waleska Rodrigues Lucas – SMDH; e Vera Guimarães – 18 

SMGL. FALTAS JUSTIFICADAS: Nedli Valmórbida – SMED. DEMAIS PPRESENTES: 19 

Sr. Ângelo José Gonçalves Bos – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS; e Sr. 20 

Algemir Costa Nova – Associação dos Ferroviários. Após a assinatura da lista de 21 

presenças deu-se início aos trabalhos. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 22 

Presidente do COMUI: Acredito que já tenhamos quorum. Nós temos 13, 14 23 

conselheiros, podemos dar início à reunião. Primeiro, obrigado pela presença de todos. A 24 

ata me foi entregue impressa, ela consta de 18 páginas. Então, recebemos, está aqui, 25 

vamos olhar em casa e votar na próxima semana. Eu estava olhando, alguns processos 26 

anteriores não estavam batendo datas e tal, dei uma segurada. Eu gostaria de ter a ata 27 

impressa, marcado o local onde foi aprovado o documento em reunião e aí vou assinar o 28 

documento. Então, os seis processos aprovados ainda se encontram na mesa do Jader, 29 

porque eu pedi para ter este cuidado. É um cuidado a mais. é para a gente ter a certeza 30 

de que estamos fazendo o melhor possível. Então, vamos aguardar, os processos foram 31 

aprovados e vai estar a ata junto. Então, os seis processos estão lá. Bom, foi pedido ao 32 

nosso taquígrafo que digam o nome e a entidade para que fique constando na ata, 33 

porque estão com dificuldade, demoram mais para fazer a ata. Em referência a ata não 34 

está aprovada, mas está disponível. Bom, a Presidência vai deixar um espaço, uma das 35 

comissões é de Registros, depois alguém chama a Comissão de Projetos, que deve estar 36 

na outra sala confabulando. SRA. LÚCIA HELENA BASTOS MASCHKE – Associação 37 

dos Ferroviários: Eu tenho um relato rápido. Nós fizemos hoje uma visita ao Inter, a 38 

Fundação do Inter, que está pedindo registro e o parecer na próxima reunião a gente traz, 39 

para registro desta entidade. Seria só isto. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 40 

Presidente do COMUI: Agradecemos à Conselheira Lúcia. O Conselheiro Lucas tem 41 

alguma coisa? Então, Comissão de Projetos. SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da 42 

Amizade: Presidente, enquanto aguardamos, a Ordem do Dia está aprovada? Nós 43 

ficamos definidos que teria o momento de alterar a ata. Eu quero saber se a pauta está 44 

fechada. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Não foi 45 

colocado em votação a pauta. Podemos ver. Ficamos como terceiro item a aprovação da 46 

pauta. Se alguém tem alguma coisa a acrescentar. SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da 47 

Amizade: Eu não tenho nada a acrescentar, só queria saber se já estava aprovada. 48 
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Fechou a pauta está fechada, senão depois ficam querendo colocar. SR. LÉLIO 49 

LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Não, está fechada a pauta. 50 

Nós vamos ter a Comissão de Projetos, aí a gente vê os projetos, o que for de pauta 51 

entraria aqui. SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: O primeiro item trata da ata, 52 

no segundo da pauta. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Seria o item de informes 53 

no início da reunião, antes disso tudo a Ordem do Dia. A pauta tem que ser aprovada 54 

antes da ata. Então, tem que estudar se a pauta está em ordem. SR. LÉLIO LUZARDI 55 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Primeiro é a pauta, tá. SR. JOSÉ 56 

PAULO GIACOMONI – SME: Depois os informes, as comissões e por último os assuntos 57 

gerais. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Mas 58 

informes não é o mesmo que assuntos gerais? SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: 59 

Não, informes são informes. Por exemplo, recebemos hoje pela manhã o convite do... 60 

Deixa ele falar. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: 61 

Agradece ao Giacomoni e teremos o cuidado de seguir a sequência desta pauta. Semana 62 

que vem vai estar dentro do ordenamento mais ajustado. Por gentileza, conselheira. SRA. 63 

ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Temos dois projetos que 64 

foram analisados hoje pela comissão. Os dois do Asilo Gustavo Nordlung. Este projeto é 65 

do edital, projeto de acolhimento dos 24 idosos do edital. A instituição está pedindo neste 66 

projeto para fazer uma adequação no quadro de funcionários e recursos humanos. Vou 67 

ler o parecer da comissão: “E atenção ao Ofício nº 03/2016, d e15/08/2016, temos a 68 

informar o seguinte, qualquer alteração na aplicação dos recursos previstos em projeto 69 

depende de autorização prévia para este Conselho. As informações solicitadas pela 70 

Comissão de Fiscalização do Edital, por sua natureza, indispensáveis para aprovação 71 

dos recursos, devem ser prestadas de imediato, por ocasião da visita fiscalizadora, 72 

segundo o que estabelecem as decisões do Pleno do COMUI”. Esta é a resposta em dois 73 

ofícios que nós recebemos da instituição. E a comissão em relação ao projeto de 74 

readequação dos recursos humanos é favorável. É para o projeto do edital, que é a 75 

readequação de recursos humanos. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 76 

Presidente do COMUI: Conselheiros, o parecer da comissão, alguma colocação? Então, 77 

vamos colocar em votação. Quem é governo ao parecer da comissão? (Contagem de 78 

votos: 13 votos favoráveis). Abstenções? 13 abstenções. Nenhum contrário. APROVADO. 79 

SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga 80 

– ASMOJI: Vocês têm uma recomendação ao asilo? SRA. ELISIANE SILVA DE 81 

ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Sim. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – 82 

Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Foi aprovado por 83 

necessidade deles? SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre 84 

Cacique: Sim, é só um lembrete para a instituição, que para fazer qualquer alteração no 85 

projeto tem que solicitar ao Conselho a aprovação. SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – 86 

ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: Isto vale para todas as entidades. SRA. 87 

ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – 88 

ASMOJI: Isto é norma colocada no início para todos? SRA. ELISIANE SILVA DE 89 

ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Não, é mais para este. SR. ADÃO ALCIDES 90 

ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: Eu quero registrar isto, 91 

que quando tem algum pedido assim é norma que sejam prestadas as informações. SR. 92 

RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: Presidente, quando se trata de uma 93 

abstenção eu gostaria que fosse registrado quem se absteve, aí fica registrado. Neste 94 

caso específico fica bem caracterizado. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 95 

Presidente do COMUI: Obrigado. Então, registre-se que a abstenção nesta ocasião foi 96 

do Conselheiro Felipe, do Asilo Gustavo Nordlung. Vamos ao outro projeto. SRA. 97 
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ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: O outro projeto também 98 

do Asilo Gustavo Nordlung. É o projeto emergencial de reforma e adequação da ala um e 99 

três do Lar Gustavo Nordlung. Está solicitando recurso do FUMID, ou seja, ele quer 100 

liberação do Fundo direto. O valor do projeto é de R$ 159.476,71. SR. PAULO FELIPE 101 

ALVES DA CRUZ – Asilo Amparo à Velhice e Família Gustavo Nordlund: Só uma 102 

questão. Só gostaria que fosse votado semana que vem porque vai ter o aval da 103 

engenheira, vai vir esta semana. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo 104 

Padre Cacique: Só vamos ler o parecer. SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: O 105 

parecer está pronto, nada impede, inclusive, do parecer deixar aberto para rediscutir. 106 

SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Então, vou ler o 107 

parecer da comissão: “Considerando que o projeto emergencial de reforma e adequação 108 

das alas um e três do Lar de Idosos Gustavo Nordlung não se enquadra como projeto 109 

emergencial. Motivo pelo qual esta sugere o indeferimento em relação ao uso do Fundo 110 

de Recurso livre do FUMID. Nada tem esta comissão a opor quanto à representação do 111 

mesmo, solicitação de captação de recursos”. Ou seja, a comissão sugere que a 112 

instituição entre com o projeto, o mesmo projeto para captação de recursos. SRA. LÚCIA 113 

HELENA BASTOS MASCHKE – Associação dos Ferroviários: Quantos projetos eles 114 

têm em andamento? SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre 115 

Cacique: Tem o edital e tem outro que está... (Inaudível). SRA. LÚCIA HELENA 116 

BASTOS MASCHKE – Associação dos Ferroviários: Seria o segundo a passar no 117 

Fundo. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: É que no 118 

ano passado entrou um projeto emergencial da cozinha também, duas vezes, mas já foi 119 

concluído. SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Há uma combinação de que pode ter 120 

três ativos e dois em captação. É uma combinação. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 121 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Conselheiros, se não há mais nenhuma referência 122 

em relação a este processo que foi relatado, pode-se colocar em votação o parecer da 123 

comissão que encaminha a negativa do solicitado, com a possibilidade de entrar com um 124 

projeto para captação. Então, por gentileza, em votação. (Contagem de votos: 13 votos 125 

favoráveis). Contrários? Abstenções? Um voto de abstenção do representante do 126 

Gustavo Nordlung. APROVADO. Mais algum projeto, conselheira? Não havendo mais 127 

projetos, vamos seguir a pauta. Está aberto o debate sobre a pauta de hoje, que vocês 128 

receberam, mas pode ser adequada neste momento. Quais são os itens de pauta 129 

necessários? Temos informes do edital; prestação de contas do recurso do Itaú, onde já 130 

temos três entidades; mês do idoso; relatórios de viagens Chile e São Paulo; retenção de 131 

recurso do edital, não sei, recebi. E eu tenho informes e assuntos gerais, que ficaria na 132 

sequência, no final, fica bem assim? É isto? Pode ser? Alguma sugestão? SR. ADÃO 133 

ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: Eu quero 134 

convidar os candidatos a Prefeito a coparecer no Conselho para debate. SR. LÉLIO 135 

LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Alguma outra sugestão? SR. 136 

RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: Eu acho que teria que ser uma reunião 137 

extraordinária por causa do número de candidatos. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 138 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Está bem. Então, temos informes do edital. 139 

Conselheira Elisiane informes do edital. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – 140 

Asilo Padre Cacique: Nós temos uma comissão que se reuniu ontem pela primeira vez 141 

sobre o regimento interno do Conselho, que sou eu, o Seu Edson, o Seu Rui e a Vera. 142 

Então, nós seguimos fazendo o restante... (Falas concomitantes em plenária). SR. LÉLIO 143 

LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Não, são informes do edital. 144 

O edital é uma coisa, regimento é outro. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – 145 

Asilo Padre Cacique: Está errado, é regimento. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 146 
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SINDINAPI e Presidente do COMUI: Mas é edital. Não foi isso que foi aprovado. SRA. 147 

ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Vou passar a palavra 148 

para o Seu Edson. SR. EDSON ARACY MENESES FERREIRA – Instituto Nacional da 149 

Próstata – INPROS: Nós já avançamos bastante, na quinta-feira fizemos uma reunião. 150 

Então, eu acho que conseguimos montar. Quando estiver concluída vai vir. SRA. 151 

ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Não está pronto. Está 152 

errado ali. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: 153 

Corrigindo, é o regimento. Prestação de contas do recurso do banco Itaú, que é o 154 

próximo item de pauta. Nós estamos com a Associação dos Ferroviários, uma prestação 155 

de contas. É isto? Eu recebi duas prestações de contas, uma de atividade física: 156 

Promoção de Envelhecimento Saudável; do Grupo de Longevidade Viva a Vida. Está aqui 157 

com fotografias, como foi solicitado. E recebi da SMPEO sobre as academias. Estava 158 

conosco até a pouco... Não, está ali no cantinho, o nosso ex-Presidente, o Dr. Ângelo 159 

Bos, que mandou para mim... Ou mandou só para o Conselho? SR. ÂNGELO JOSÉ 160 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Posso 161 

confirmar. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: 162 

desculpa, cheguei hoje às 4h30min da manhã, não acessei minhas caixas de mensagem. 163 

O SINDINAP me ligou, a pessoa encarregada estava com o pai doente. Se não me 164 

engano são seis projetos até quinta-feira para encaminhar. Os seis projetos estão aqui. 165 

Vejamos, a Associação dos Ferroviários fez uma justificativa. O senhor pode falar. SR. 166 

ALGEMIR COSTA NOVA – Associação dos Ferroviários: Nós captamos o recurso, 167 

agora temos o recurso, agora temos uma conta para passar recurso da associação. Nós 168 

tocamos o projeto de consultório médico, odontológico e fisioterapia. Aí fui fazer um 169 

alvará e a Prefeitura exigiu o PPCI para nós, aí nós tivemos que ficar meio parados. 170 

Contratamos a empresa, já fiz o projeto do PPIC, daqueles valores que captamos para a 171 

academia funcional, nós fizemos um projeto para ver se nós conseguíamos verba para 172 

tocar o PPIC, senão vai ficar tudo parado se tocar a academia. SRA. LÚCIA HELENA 173 

BASTOS MASCHKE – Associação dos Ferroviários: Vocês mandaram o projeto de 174 

novo para cá? SR. ALGEMIR COSTA NOVA – Associação dos Ferroviários: Sim, eu 175 

trouxe hoje à tarde. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do 176 

COMUI: Eu não sei se o ex-Presidente Bos gostaria de usar a palavra? SR. ÂNGELO 177 

JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Foi 178 

enviado para projeto para ti e para a Elisiane no sábado, ás 16 horas. E recebi um email 179 

seu confirmando o recebimento, dia 21. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 180 

Presidente do COMUI: Só que eu estava no interior do Capão do Leão, só com sinal de 181 

fumaça. Então, peço desculpas. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 182 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Mas eu mandei para cá. SR. LÉLIO LUZARDI 183 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Tu gostarias de fazer algum relato? SR. 184 

ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 185 

PUC/RS: A minha ausência aqui se deve ao fato de estarmos trabalhando com um bom 186 

número de longevos identificados, nós estamos deixando eles em casa do ponto de vista 187 

bem científico da coisa. Estamos mapeando, já mapeamos a Cidade de Porto Alegre nas 188 

17 regiões do Orçamento Participativo. Dentro dessas regiões nós sorteamos um setor 189 

censitário, um quarteirão, mandamos alguns estágios para identificar as pessoas acima 190 

de 90 anos. A gente está tentando ter uma amostragem bem significativa do ponto de 191 

vista do estado dos longevos, bem ativos, bem saudáveis, bastante impressionantes. 192 

Eles nos levaram até a criar uma disciplina para a gente escutar a vivência deles. E tem 193 

alguns não muito bem, acamados, mas mesmo assim estamos fazendo esta avaliação. 194 

Esta semana, em agosto, conseguimos nos organizar para fazer a coleta de sangue 195 

desse grupo também. Então, já estamos bastante adiantados no projeto. Na realidade, 196 



5

nós começamos um pouco antes da liberação da verba, começamos esta identificação já 197 

no final de fevereiro, início de março, apesar da verba ter começado em 15 de abril. 198 

Estamos bastante avançados. Temos, inclusive, uma página se vocês quiserem acessar 199 

no Facebook. Onde aparecem todas as fotografias, é no AMPAL Longevidade. O projeto 200 

está indo muito bem, estamos com dois meses e meio de projetos, estamos com quase 201 

150 discussão avaliadas. Vamos fazer o possível para chegarmos nos 480, não sei se 202 

vamos conseguir, mas estamos mantendo a coleta dentro do projeto. SRA. ELISIANE 203 

SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Presidente, preciso voltar nas 204 

informações do edital. Depois eu falo. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 205 

Presidente do COMUI: Na verdade, o regimento não estava pronto, ai voltar, é edital. Em 206 

relação ao processo do banco Itaú, o unidade processo que está faltando é do GRUPAL 207 

e os demais temos dois, o do Bos está sendo encaminhado, do Viva Vida está aqui, vou 208 

apresentar. Eu passo a palavra aos representantes do Viva Vida. SRA. HELEN – Grupo 209 

da Longevidade Viva a Vida: Boa tarde. Eu faço um trabalho voluntariado para eles e no 210 

ano passado fizemos o projeto, este ano começamos a receber o recurso. Temos todo o 211 

material que foi montado, o que foi comprado colchonete de alta densidade, que reduz o 212 

impacto. Eu sou instrutora de pilates desde 2007, tenho pós-graduação em (Inaudível), o 213 

Dr. Ângelo é meu professor, meu orientador de pós-graduação. Então, aqui são as fotos 214 

das nossas práticas que ocorrem, na verdade, desde 2009. Este ano mais efetivo, 215 

conseguimos fazer duas vezes por semana, 2 horas. Foi comprado além dos colchonetes 216 

caneleiras, faixas elásticas para reabilitação, pesinhos. E a gente conseguiu fazer em um 217 

lugar que se comprometeu em fazer todo o material já com o nosso logo, o material fica lá 218 

para que não ocorra... Para que não suma e tudo mais todo o nosso material tem o logo. 219 

Se alguém tiver alguma pergunta estamos à disposição. Teve bastante sucesso, com 220 

relatos, a questão da incontinência urinária a gente trabalha bastante. SR. LÉLIO 221 

LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Algum questionamento, 222 

conselheiros? Tem um único processo faltando, que a nossa Conselheira Elisiane vai 223 

(Inaudível). Conselheiros, vamos fazer uma carta com o material que recebemos ao 224 

Banco Itaú, mais ou menos colocando a dificuldade dos Ferroviários, também das 225 

academias, o projeto. Os outros, tem um concluído, três em andamento e dois recém 226 

começando. Vamos fazer isso, esse encaminhamento para lá. Alguma dúvida quanto a 227 

isto? SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Falando da prestação de contas do Itaú, 228 

ficou claro que essa verba do Banco Itaú trabalha com instituições e entidades... SRA. 229 

ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: São seis. SR. JOSÉ 230 

PAULO GIACOMONI – SME: No caso a Prefeitura e mais cinco, da Prefeitura são as 231 

academias de saúde. E esta prestação não ficou para um grupo fazer uma avaliação? 232 

SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Tinha ficado. SR. 233 

LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Tem uma comissão, 234 

foi há duas semanas. Não é o final, nós fomos pegos de surpresa quando veio o pedido, 235 

nós não sabíamos como tinha sido feito. O processo foi assinado em dezembro com o 236 

compromisso de prestar contas a cada seis meses, porque daqui mais 06 dias terá uma 237 

segunda prestação de contas. O Jader nos passou o pedido de fazer essa prestação de 238 

contas, mudando o prazo até o dia 25, nesta quinta-feira. Então, fizemos os 239 

encaminhamentos no sentido de podermos ter subsídios para encaminhar ao Banco Itaú. 240 

Então, vamos nos encontrar aqui na quarta-feira, quinta-feira, trazemos o material e fica 241 

para avaliação do grupo ad referendum. Depois vamos só fazer o encaminhamento. 242 

Algum questionamento quanto a este processo? Se não há vencemos mais um ponto de 243 

pauta. O mês do idoso. Eu sei que a Comissão de Comunicação fez um 244 

encaminhamento. Eu recebi da Conselheira Eleonora, da instituição dela, não sei se 245 

entendi bem, é para ser repassado ao COMUI o material da SAID. Nós temos uma 246 
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proposta, temos que resgatar essa memória. A Conselheira Elisiane vai resgatar essa 247 

memória. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Temos, 248 

na verdade, é que ver se querem fazer alguma coisa para o mês do idoso. SR. JADER 249 

FERNANDES – Assessoria Executiva COMUI: Só para colocar que cerca de 10 250 

entidades já encaminharam, aí enviamos direto para a SAID. SRA. ELISIANE SILVA DE 251 

ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: As secretarias também. SR. JOSÉ PAULO 252 

GIACOMONI – SME: A Secretaria de Esportes já encaminhou. SR. LÉLIO LUZARDI 253 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Nós ficamos com parte que o 254 

Conselheiro Lucas falou, parte de outros, que foi anotado aqui. Eu estou trazendo outro 255 

item para colocar na mesa. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre 256 

Cacique: Na semana passada deixamos meio acordado o culto ecumênico, aí nós temos 257 

que ver a data, local. Tem também o Fórum de Entidades, que vai ser feito no dia 07. E 258 

também uma capacitação para as entidades auxiliarem as instituições a fazerem projetos. 259 

Todas essas. Então, esta capacitação seria nos dias 27 e 28, o Conselheiro Simões 260 

conseguiu uma pessoa da Secretaria da Fazenda para nos auxiliar na capacitação de 261 

projetos, é gratuito. Então, são só esses. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 262 

Presidente do COMUI: Foram acrescentados aqueles, uma agenda no gabinete do 263 

Prefeito, que seria feito com o grupo da SAID, um expediente na Câmara de Vereadores, 264 

o lançamento do... (Inaudível, celular tocando). Todos foram lidos. A Orquestra Jovem 265 

também. Na ida a São Paulo tivemos vários contatos, um deles, e tem uma proposta de 266 

reunião latino-americano, que é a continuidade daquela conferência de Madrid, de 267 

envelhecimento, que aconteceu em 2012. Nós estamos fazendo contato por e-mail, os 268 

contatos não são conclusivos, são apenas propostas, mas o coordenador deste trabalho 269 

da América Latina já aceitou fazer um encontro em janeiro, em Porto Alegre, durante o 270 

Fórum Social Mundial. Nós vamos ver a possibilidade de trazer essa pessoa para uma 271 

reunião em Porto Alegre durante o mês do idoso. Poderia ser na Câmara de Vereadores 272 

ou na Assembleia. É uma ideia de fazer uma continuidade. O que estão propondo aqui, 273 

uma reunião regional da sociedade civil de segmento internacional a Madrid Mais 15. Ou 274 

seja, a conferência de Madrid que aconteceu em 2002, que nós gostaríamos de reportar 275 

para 2022, teve uma sequência em 2007, como em 2012, terá outra em 2017. Desta 276 

forma o Conselho do Idoso estaria se inserindo no processo de organização desta 277 

conferência latino-americana no segundo semestre de 2017. Então, a sugestão é que no 278 

mês do idoso se promova este convite de vir a Porto Alegre fazer o debate. Então, essas 279 

são as ações que estão sendo pensadas para o mês do idoso como ação do grupo, não 280 

das entidades. Claro, mas as entidades têm a liberdade de fazer. Alguma outra proposta? 281 

SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga 282 

– ASMOJI: Eu recebi o recado da Nedli, a irmã está passando mal no Rio de Janeiro e 283 

ela se deslocou para lá. Então, para justificar a ausência dela. Aproveitando, acho que foi 284 

sugestão dela do IPIEDAI, mas quando chegar na votação a gente conversa. SR. LÉLIO 285 

LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Conselheiros, com referência 286 

ao mês do idoso, alguma sugestão a mais? A sugestão aqui é que se bote um grupo. 287 

Podemos começar com o culto ecumênico. Alguém tem alguma objeção? Vamos colocar 288 

em votação. Quem é favorável levante a mão. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – 289 

SMC: Nas anteriores foi o seu Adão que conduziu com muita competência. SR. ADÃO 290 

ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: Nós temos a 291 

Igreja das Dores, que tem cultos ecumênicos, orientais, ortodoxos, evangélicos, 292 

umbanda, católicos, todos no culto, nesse sentido. Ao tem que ter alguém que ofereça o 293 

local. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Nós fizemos 294 

outras vezes cultos ecumênicos na frente do padre cacique. SR. LÉLIO LUZARDI 295 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: A gente poderia votar o processo e a 296 
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partir da provação a gente vê quem vai se inserir no processo. Pode ser? SRA. MARIA 297 

DA GRAÇA FURTADO – FASC: Esta proposta é de autoria do COMUI e não requer 298 

recurso? SRA. LÚCIA HELENA BASTOS MASCHKE – Associação dos Ferroviários: 299 

Essas propostas nossas serão passadas para a SAID? SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 300 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Sim. SR. PAULO FELIPE ALVES DA CRUZ – 301 

Asilo Amparo à Velhice e Família Gustavo Nordlund: Vamos aprovar a ação e depois 302 

se acerta a data com a SAID? SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Questão de 303 

Encaminhamento. Temos que ver quem vai puxar, não adianta só fazer o evento por 304 

evento. Quem está disponível? SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo 305 

Padre Cacique: Vai ter a comissão. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 306 

Presidente do COMUI: Cada evento uma pessoa encarregada. É isso? SR. RUY 307 

PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: Eu gostaria de deixar registrado, quando se fala em 308 

culto ecumênico, e eu ouvi a nossa colega falar que realiza fora da capela. Eu gostaria 309 

que houvesse por parte do COMUI uma recomendação, que se o culto é ecumênico tem 310 

que serem local neutro ou não se faz, senão deixa de ser ecumênico. Algumas correntes 311 

religiosas estando no seu local praticamente ficam responsáveis e fazem de acordo com 312 

o seu rito, sem mal nenhum, mas é o seu local. Então, que faça de forma que contemple 313 

todas as correntes. Senão deixa de ser ecumênico e passa a tomar conta. Então, queria 314 

deixar registrado. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: 315 

Não sei se todos conhecem a lei que cria o culto ecumênico, que é composto por oito 316 

religiões. No ano passado a Presidência, que é rotativa, estava com o (Inaudível), não sei 317 

se continua. Eu sei que estavam espíritas, umbandistas, budistas. A minha sugestão 318 

daqui é que uma vez que se entenda que deva vir um culto ecumênico, que o COMUI 319 

faça o contato com quem legalmente em Porto Alegre represente. Outra coisa, se o culto 320 

estiver dentro do mês do idoso... SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo 321 

Padre Cacique: Dia 26/09. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente 322 

do COMUI: Então, neste período se faria o culto ecumênico. Então, teríamos que 323 

consultar o grupo e ver a data. Na realidade, aqui é aprovarmos o culto ecumênico e fica 324 

o Seu Adão como responsável pelo COMUI de fazer os encaminhamentos. SR. ADÃO 325 

ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: No ano 326 

passado não foi muito divulgado, mas no dia, na Igreja do Rosário, tinha umbandistas, 327 

espíritas, católicos, tinha outros segmentos. Cada um chegou lá na frente e deu a sua 328 

mensagem. Ninguém vai orientar, cada um vai fazer manifestação da vivência. SR. 329 

LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Com esta orientação, 330 

o Seu Adão ficaria encarregado de coordenar ou não? Ficaria encarregado de coordenar 331 

o grupo e fazer contato com esta institucionalidade ecumênica de Porto Alegre. Podemos 332 

colocar em votação assim? Então, quem é favorável que no mês do idoso tenhamos um 333 

culto ecumênico levante o braço. (Contagem de votos: 16 votos favoráveis). Contrários? 334 

Abstenções? APROVADO. O segundo é o Fórum de Entidades, dia 07/10, às 14 horas, 335 

na Casa dos Conselhos. Parece-me que já está reservado. Quem seria o responsável? 336 

Elisiane. Tá. Conselheiros, podemos colocar em votação desta forma? Quem é favorável 337 

levante o braço, por gentileza. Jader contando. (Contagem de votos: 16 votos favoráveis). 338 

Contrários? Abstenções? Nenhum contrário, nenhuma abstenção. APROVADO. Terceiro, 339 

capacitação das entidades para fazer projetos. Qual o conselheiro que vai ficar 340 

responsável? O Simões. Tá. Dias 27 e 28/08, na Casa dos Conselhos. SRA. ELISIANE 341 

SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Das 9 às 12 e das 13h30min às 16 342 

horas. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Quem é 343 

favorável à capacitação das entidades, por gentileza, levante o braço. (Contagem de 344 

votos: 16 votos favoráveis). Contrários? Abstenções? APROVADO. Havia uma proposta 345 

do cinema, que foi tratado na reunião passada, não sei se foi a Nedli que disse que havia 346 
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filmes possíveis de passar em algum espaço público. A Nedli nós está hoje. Eu coloco em 347 

votação o cinema, o Capitólio, com talvez a Nedli coordenando, aí veremos as datas. Ela 348 

colocou que seriam filmes de interesse de idosos, que ela conseguiria o espaço do Cine 349 

Capitólio. Se não sair, tudo bem. Ela não está aqui hoje. Podemos colocar em votação? 350 

Quem é favorável às apresentações no cinema levante o braço. (Contagem de votos: 16 351 

votos favoráveis). Contrários? Abstenções? APROVADO. Temos a proposta de uma 352 

audiência pública na Prefeitura, que já foi citado com o Secretário Adjunto da SAID que 353 

nos visitava que isso seria um dos atos iniciais da caminhada, o que não impede que a 354 

gente solicite que o COMUI vai estar nesta condição. Existe alguma coisa que a gente 355 

possa encaminhar nesse sentido? SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação 356 

de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Mas é na abertura? SR. LÉLIO LUZARDI 357 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: É na abertura ter uma solenidade do 358 

início do mês do idoso. Nós não podemos encaminhar isso como sugestão ou não 359 

querem? SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Tem que 360 

entregar a carta dele. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do 361 

COMUI: Uma coisa é uma coisa, outra coisa é outra coisa. A questão é, nós achamos 362 

interessante esta comissão do COMUI estar minimamente emparceirada com o processo, 363 

ou o COMUI não estará presente neste momento? SRA. ELEONORA KENLES 364 

SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Nos outros anos 365 

o COMUI sempre está lado a lado, sempre tem faixa do COMUI. SRA. MARIA DA 366 

GRAÇA FURTADO – FASC: Eu não entendi. É a abertura oficial do mês do idoso, não é 367 

uma audiência pública? SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de 368 

Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Ele estava propondo uma audiência. SR. 369 

LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Na abertura. SRA. 370 

MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: E quem está coordenando esta abertura oficial? 371 

SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Em princípio eles, 372 

estamos trabalhando esta ideia. A ideia é estarmos juntos ou não. SRA. MARIA DA 373 

GRAÇA FURTADO – FASC: Esta abertura já está na programação, já existe, o COMUI 374 

está propondo estar junto? SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do 375 

COMUI: Está propondo estar junto. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo 376 

Padre Cacique: É o mesmo evento. SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: 377 

Então, não é uma proposta do COMUI, nós estaremos lá. É isto? SR. LÉLIO LUZARDI 378 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: É isto. Alguma objeção a isto? Então, 379 

podemos colocar e, votação? O agendamento do espaço da Câmara de Vereadores. 380 

Este sim é um pedido do COMUI para fazer a manifestação na Câmara Municipal. Eu 381 

entendo que nós dependeremos da Câmara de vereadores para a garantia do processo 382 

do edital. Seria um espaço interessante de fazer manifestação. Os grandes expedientes 383 

da Câmara de Vereadores acontecem uma vez por semana, 10 ou 15 minutos para os 384 

vereadores fazerem a sua fala. Então, durante o mês do idoso fazermos uma fala lá seria 385 

interessante. Estou trazendo para a mesa, para que o COMUI faça esta solicitação de um 386 

grande expediente na Câmara de Vereadores. Há alguma sugestão? SR. JOSÉ PAULO 387 

GIACOMONI – SME: O que vai ser relatado neste grande expediente? SR. LÉLIO 388 

LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: esta gestão historiar o 389 

COMUI, como foi feito com o Ministro, que é composto por tantas entidades e a 390 

preocupação que a Câmara de Vereadores garanta a aprovação dos projetos 391 

orçamentários de interesse dos idosos de Porto Alegre. Não dá para fazer política, 392 

porque é um período delicado, tem que ter muito cuidado com isso. Tem que pautar a 393 

preocupação de que todos os vereadores aprovem os interesses, assim como foi feito 394 

com o ministro. Podemos construir um Power Point. A sugestão seria ou no fim de 395 

setembro, ou no início de outubro. Quem define as datas é a Câmara de Vereadores. Eu 396 
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coloco em votação, sem problema algum. É isto? (Falas concomitantes em plenária). SR. 397 

JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Atenção a isto! SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 398 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Só um minutinho... Conselheiro, peça a palavra. 399 

Um de cada vez. SRA. VERA GUIMARÃES – SMGL: Eu fiquei em dúvida, queria saber 400 

se na Câmara de Vereadores é da mesma forma como na assembleia, de outros. SR. 401 

ROBERTO RODRIGUES – SMS: O padrão da Câmara de Vereadores é o seguinte: 402 

instituições da sociedade civil, conselhos, sindicatos, periodicamente tem um dia da 403 

semana certo, se não me engano, às quintas-feiras, com um horário específico para 404 

manifestações. Há um conjunto de regras. A entidade diretamente solicita, é conforme 405 

agendamento disponível pela própria Câmara, é direto com a mesa, sema necessidade 406 

de qualquer vereador como intermediário. Não são permitidas homenagens e nem 407 

críticas, parece que é para apresentar propostas e sugestões. Grosseiramente, é o que 408 

eu sei sobre isso. Acho que a regra é válida. SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – 409 

ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: É a Tribuna Popular dentro da sessão, 410 

defendendo leis de inclusão, durante 10 minutos. Era, não sei hoje. É muito importante 411 

divulgar o projeto do COMUI, porque quem não se mostra não e conhecido. É uma 412 

oportunidade. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: O 413 

procedimento, como o Conselheiro Roberto colocou, é mais ou menos este, tem que ser 414 

por entidade, tem que estar a ata que aprovou esta solicitação, tem que estar lá a 415 

nominata da diretoria para saber quem vai falar e a institucionalidade desse (Inaudível) é 416 

feito o encaminhamento, a solicitação não passa por nenhum partido político. Quero 417 

recordar a todos, desde o início eu falei que era para apresentar o Conselho Municipal do 418 

Idoso no mês do idoso e garantir, não é questionar, mas sugerir que todas as bancadas 419 

trabalhem na questão do idoso de Porto Alegre. É nesse sentido, sem nenhuma outra 420 

conotação que a gente estaria apresentando esta proposta. SR. RUY PEDRO BARATZ – 421 

Lar da Amizade: Só para esclarecer o seguinte, o espaço popular é requerido por 422 

entidade, o COMUI não é uma entidade como a gente caracteriza como popular. Ele é 423 

um órgão de aconselhamento da Prefeitura Municipal. Salvo melhor juízo é bom 424 

esclarecer a respeito disso, mas aí o requerimento vai ter que partir do nível do governo. 425 

Se as coisas mudaram tanto assim, já faz muito tempo que eu fui Diretor Geral daquela 426 

casa e era assim. Não sei se mudaram. Agora, o que eu quero dizer é exatamente isto, 427 

nós estamos falando do COMUI, se alguma das entidades que compõe o COMUI pedir 428 

vai ter o espaço sem problema nenhum. Agora, se for em nome do COMUI acredito que 429 

pelo procedimento não. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do 430 

COMUI: Fica em aberto, porque qualquer uma das entidades poderia fazer. Poderíamos 431 

ter uma entidade trabalhando em nome do COMUI. Nós já estivemos conversando com o 432 

assessor da Presidência daquela casa, que já nos abriu a possibilidade do espaço, só 433 

deve ser formalizado. Eu fiz a solicitação verbal na semana passada, porque a LDO já foi 434 

entregue pela Prefeitura, que ela seja repassada ao Conselho Municipal para que os 435 

conselheiros que estão neste trabalho possam se dedicar. Eu estou extremamente 436 

apreensivo, porque se não constar no Plano Plurianual, se não constar a LDO os 437 

recursos destinados ao atendimento do edital nós vamos ter problema com as entidades 438 

a partir de março do ano que vem. Então, o tempo urge. Esta comissão que temos é 439 

fundamental tocar, porque se não está na LDO, não está no PPA, o trabalho vai ser muito 440 

grande, porque vamos ter que ver como alterar o PPA ou a LDO para que a gente possa 441 

ter sucesso e os 54 idosos que hoje estão sendo atendido de forma exemplar, por ação 442 

deste Conselho, que possa ter continuidade no processo. Então, não gostaria que por 443 

questões de burocracia não se dê prosseguimento. Estamos trabalhando com 06 meses 444 

de antecedência, não é um período muito longo para quem conhece o tempo legislativo. 445 

Conselheiro Ruy, gostaria que me ajudasse nisso, nem que seja só para tencionar, seria 446 
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interessante fazer. Nós fomos só buscar as informações, porque eu sei que as decisões 447 

dependem do Conselho. SRA. LORENA MITTER – Associação da Maturidade Chão de 448 

Estrelas: Depois da consulta a gente vê... SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 449 

Presidente do COMUI: O Conselheiro Giacomoni agora. SR. JOSÉ PAULO 450 

GIACOMONI – SME: Presidente, nós enquanto conselheiros, eu me sinto mal toda vez 451 

que o senhor faz este tipo de colocação para todos nós. O senhor lança uma proposta 452 

para nós participarmos de um fórum, como a Câmara de Vereadores, que eu acho 453 

importante, só que o senhor já combinou com o representante da Câmara. O senhor 454 

acabou de mencionar! E depois traz para nós para aceitarmos ou não. Quando o senhor 455 

tiver uma ideia dessas, por favor, se for usar o nosso nome ou o meu nome enquanto 456 

conselheiro, gostaria que fosse colocado na a roda primeiro. Senão a gente vai votar 457 

agora o quê? Algo que já foi acertado? O senhor acabou de dizer que já fez contato com 458 

a Câmara de Vereadores. Então, tem algumas coisas que a gente não pode queima o fio. 459 

O senhor representa várias instituições, a gente sabe que o senhor tem o seu sindicato, a 460 

sua entidade extremamente magnífica, o senhor está dentro da Assembleia Legislativa do 461 

Estado do Rio Grande do Sul com uma comissão extremamente grande, está trazendo 462 

projetos magníficos para Porto Alegre através do seu posicionamento e sua visão, mas 463 

nós somos o COMUI, nós todos aqui somos uma pessoa, uma instituição. Cada um de 464 

nós aqui sentamos somos uma instituição pública ou privada, o senhor também é uma 465 

instituição. O senhor nós representa enquanto um todo, mas se quiser fazer uma 466 

proposta enquanto COMUI tem que sair daqui deste Pleno. Esta é a situação, o senhor 467 

tem que nos colocar primeiro para depois a gente aprovar ou não. Claro que a gente vai 468 

usar a Tribuna Popular, mas estamos a uma instância de passagem aí que passa por 469 

cada um de nós aprovarmos ou não o andamento desta ideia. Nós estamos há anos luz 470 

na frente, porque em 2022 temos um grande evento em Porto Alegre. Claro que nós 471 

queremos, mas até que ponto Porto Alegre, o COMUI vai ter gás ou verba para fazer todo 472 

esse encaminhamento. Como que isso vai se dar? Tem que ter um momento onde vamos 473 

ter uma comissão para estudar todos esses fatos. É isso. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO 474 

– SINDINAPI e Presidente do COMUI: Eu fui para resolver um problema e conversamos, 475 

buscamos informações a respeito, ninguém ratou nada em nome de. Agora, se nós não 476 

tivéssemos as informações, não poderíamos estar colocando na mesa. Na realidade, a 477 

única coisa que se fez foi buscar uma informação, que volto a dizer, nós somos muito 478 

recíprocos em referência à questão do edital. Fomos por nossa conta, pagando táxi do 479 

nosso bolso. Não decidimos nada. E mais, ligamos para o Conselho para saber se tinham 480 

sido feitas as providências, como não foram buscamos isto através da reunião de hoje, 481 

nenhuma decisão foi tratada. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Presidente, no 482 

mês passado, quando eu representei o Roberto na Comissão do Edital, naquele 483 

momento nós mencionávamos a preocupação que tínhamos com o processo de 484 

continuidade. Foi levantado dentro daquela comissão, e todas as secretarias envolvidas, 485 

e instituições, levaram essa preocupação em diante. Então, se isso é na Câmara de 486 

Vereadores, Assembleia, ótimo, maravilha, nós queremos mais é isso. E seria importante 487 

o senhor participar das reuniões do edital, aquele dia o senhor não teve oportunidade 488 

porque estava muito envolvido. Naquele dia a gente já lançou a preocupação. Então, nós 489 

todos somos conselheiros, somos COMUI. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI 490 

e Presidente do COMUI: Conselheiros, existe a necessidade de esclarecimento? 491 

Podemos votar a questão da Tribuna Popular na Câmara de Vereadores? A solicitação 492 

poderá ser aceita ou não, com uma data que poderemos atender ou não. O que vamos 493 

votar é a solicitação do COMUI na Tribuna Popular da Câmara de Vereadores. SR. JOSÉ 494 

PAULO GIACOMONI – SME: Complementando. Se dentro do que o Seu Ruy falou, que 495 

não pode ser o Conselho, tem que ser uma entidade, poderia ser a entidade que o 496 
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senhor representa? SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: É pedir o espaço, é 497 

mais fácil. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Mas aí tem que ser via alguma 498 

vereança? SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: A Secretaria que faz a relação 499 

política tem que verificar. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de 500 

Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Eu gostaria que fosse discutido o teor e 501 

quem vai nos representar nessa tribuna. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 502 

Presidente do COMUI: A votação é uma questão, o segundo, Conselheira, desculpa, 503 

mas quem representa é a Presidência, isto é estatutário. Pode ter outras pessoas 504 

representando, não sei o que, mas é a Presidência que representa a entidade, como nós 505 

fizemos com o Ministro, que a nossa Vice-Presidente apresentou o Power Point. Nada 506 

impede, mas quem coordena é a Presidência. Há possibilidade de votação? SR. RUY 507 

PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: O que o Giacomoni levanta é muito pertinente, a 508 

gente tem uma tendência a amarrar as coisas. Se a gente pedir a Tribuna Popular, 509 

existem outros mecanismos. Existe, por exemplo, dentro da secretaria... Agora estou um 510 

pouco defasado, porque a secretaria que eu trabalhava era do governo, agora tem três 511 

secretarias lá, tem a Governança, tem a Ação Governamental, não sei. Uma delas faz 512 

exatamente todo o trabalho político junto à Câmara de Vereadores. Esta parte é que vai 513 

encaminhar esse assunto, se aprovado aqui. É solicitar à Câmara de Vereadores para 514 

que haja um espaço para se falar a respeito do COMUI. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 515 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Acatamos as sugestões. Estamos colocando em 516 

votação o encaminhamento do Conselho Municipal do Idoso de Porto Alegre à Câmara 517 

de Vereadores para que se fala uma manifestação durante o mês do idoso. Quem 518 

concorda com esta proposta levante o braço. Jader, por gentileza. (Contagem de votos: 519 

14 votos favoráveis). Contrários? Abstenções? APROVADO. O lançamento do Projeto 520 

Palavra Madura, de literatura, não sei onde está o Lucas. SR. ÂNGELO JOSÉ 521 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Eu posso 522 

chamar ele. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: A 523 

apresentação da Orquestra Jovem do IPIDAE, que é proposta da Nedli. SRA. 524 

ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – 525 

ASMOJI: Eles são da Lomba do Pinheiro. Não sei qual a programação, não sei se 526 

encaixaria. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Não 527 

sei se é na abertura, no encerramento. A sugestão é da Nedli, ela tem que fazer o contato 528 

e ver quando e como será. Podemos colocar em votação? Quem é favorável levante o 529 

braço. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: É sem 530 

custo? SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Sem custo. (Falas concomitantes 531 

em plenária). (Contagem de votos: 16 votos favoráveis). APROVADO. SR. JOSÉ PAULO 532 

GIACOMONI – SME: Todas as atividades que estamos lançando aqui... SR. LÉLIO 533 

LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Nenhuma tem custo. O 534 

lançamento do Projeto Palavra Madura, Lucas. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – 535 

SMC: O nosso Projeto Palavra Madura tem a participação na Feira do Livro, já foi 536 

lançado e houve algumas restrições em relação ao dispêndio no lançamento dele. Seja 537 

como for, mesmo a custo zero acho que não devemos abrir mão deste veículo 538 

extraordinário de poder mostrar a nossa cara. É uma feira que consegue atingir 539 

diretamente 1.500 milhões de pessoas. Não deve ser desprezado, ainda mais para nós 540 

que queremos aumentar a arrecadação, o volume de captação, podendo ter um fundo de 541 

reserva maior para dispor desses valores. Eu acredito que a gente tenha que pensar bem 542 

a respeito disso antes de rejeitar a priori por motivações estranhas, rejeitar uma coisa que 543 

é tão almejada participar. Eu não sei para vocês, mas é algo muito disputado esse 544 

espaço. A gente abriu essa porta e acredito que não devamos abrir ao. Eu acho que 545 

aquele projeto original com o orçamento de R$ 300 mil, que não sairia do nosso fundo de 546 
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reserva, sairia de captação, ou um projeto para executar de qualquer maneira. Então, a 547 

minha ideia era lançar esse projeto dentro do mês do idoso para ir divulgando essa 548 

participação na 61ª Feira do Livro. A feira é do dia 28/10 a 15/11. SRA. ELISIANE SILVA 549 

DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Esse lançamento seria onde e como, 550 

Lucas? SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: O lançamento do projeto a gente 551 

pode propor até com esta orquestra participando. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 552 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Conselheiros, se o mês do idoso acaba em 28/10 e 553 

a Feira do Livro começa dia 28/10, acho que o lançamento não poderia ser no 554 

encerramento. Teria que ser nos primeiros dias do mês do idoso. A gente poderia casar 555 

com alguma atividade das entidades. O Beccon está aí? Ou na PUC, que tem toda uma 556 

área, trabalhar nessa condição. Eu acho que o lançamento não tem custo algum, é só 557 

lançamento. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Mas 558 

não adianta lançar e depois não ter. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Retira a 559 

palavra “lançamento”. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: É o lançamento do 560 

projeto no mês do idoso. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Mas não pode deixar 561 

só Palavra Madura e retirar o lançamento? Aí estende o mês do idoso por mais dois ou 562 

três dias. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Este 563 

projeto não passou pela comissão ainda, porque vai ter custo. (Falas concomitantes em 564 

plenária). SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: 565 

Pessoal, há um pedido da taquigrafia para que se identifiquem ao falar, um de cada vez. 566 

Da outra vez a Presidência deixou este bate bola e isto tem complicado. Então, um 567 

conselheiro fala e depois outro. Se algum conselheiro quiser fazer um aparte que solicite. 568 

SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Só para deixar 569 

bem ciente que nós temos uma agenda, temos que seguir e ver o que as instituições 570 

estão fazendo. Se o Conselho se propõe em fazer tanta coisa, na verdade, só o Conselho 571 

vai fazer e nós não vamos visitar as instituições. SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da 572 

Amizade: Bom, eu gostaria de falar o seguinte, o Conselheiro Lucas traz a proposta e eu 573 

vejo uma proposta a ser examinada. Eu vejo nele a sua intenção e um pouco de dúvida, 574 

em função das perguntas que a gente fez, que pode ser, pode não ser, não sei. Já que 575 

há a necessidade do lançamento, pode ser feto na abertura do mês do idoso. só 576 

precisamos que até lá esteja tudo isto pronto, u projeto bem definido. Entende? Então, 577 

nós vamos dar conhecimento ao iniciar que este projeto vai estar colocado à disposição 578 

da comunidade. A minha sugestão é detalhar bem ele e trazer na próxima reunião para 579 

discutirmos isso. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: O projeto já está pronto 580 

há bastante tempo, mas como houve toda essa polêmica, o tamanho e a concepção do 581 

projeto estão na dependência da questão de haver aporte de recurso ou não. Por isso 582 

que não foi passado para a apreciação do colegiado. SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar 583 

da Amizade: É neste sentido, conselheiro, que eu coloco assim, para nós aprovarmos 584 

este projeto, esta parte também tem que ser discutida. Então, tem que se fazer na forma 585 

de projeto. SR. PAULO FELIPE ALVES DA CRUZ – Asilo Amparo à Velhice e Família 586 

Gustavo Nordlund: A questão do Lucas falta entendimento. Nós somos um conselho 587 

propositivo e quer propor nessa questão da Feira do Livro ações dentro da feira para o 588 

idoso, com palestras, com um espaço para que os idosos venham. O que acontece hoje? 589 

Existe espaço para a leitura da criança, mas e o espaço do idoso? SR. RUY PEDRO 590 

BARATZ – Lar da Amizade: Tu estás trazendo dados que precisam ser informados. SR. 591 

PAULO FELIPE ALVES DA CRUZ – Asilo Amparo à Velhice e Família Gustavo 592 

Nordlund: O que o Conselheiro Lucas coloca é que para essas ações existem valores. 593 

Uma coisa que eu entendo também, é criar o projeto e ter o entendimento dos 594 

conselheiros. Eu acho que o idoso deveria ter um espaço dentro da feira, que com 61 595 

anos já é uma feira idosa. A exemplo desta feira idosa existe pouco espaço para os 596 
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idosos da Cidade. Então, entrariam ações deste Conselho para criar este espaço em um 597 

dos maiores eventos, que é conhecido fora do nosso Estado, no Brasil, tendo o idoso 598 

inserido nesta feira. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores 599 

do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Eu acho que o que nos interessa agora é o projeto com 600 

as ações. Nós acordamos no início de trazer pessoas de fora, ele discordou. Aí o valor de 601 

R$ 300 mil nós também discordamos. Nada impede que se coloque no projeto todas as 602 

ações, sem um custo elevado. Agora, Felipe, eu acho que é equivocado dizer que os 603 

idosos não têm espaço na feira, processo os idosos frequentam muito. Então, nós não 604 

temos esses dados corretos que tu estás colando de que os idosos não participam. Eu 605 

acho que se a gente sentar e observar as pessoas caminhando, comprando, fazendo as 606 

suas atividades, tem muitos idosos sim. Não justifica o projeto nesse sentido de ter 607 

espaço para os idosos porque não teria o espaço. As ações justificam. SR. PAULO 608 

FELIPE ALVES DA CRUZ – Asilo Amparo à Velhice e Família Gustavo Nordlund: 609 

Imagina que eu vou falar que os idosos não participam, eu quis dizer na minha fala que 610 

precisamos criar um espaço para eles, para que se conversem, para que tenhamos 611 

leituras que hoje o idoso vai procurar. Tem que trazer pessoas, com recurso ou sem 612 

recurso, isso vamos discutir, mas pessoas que agreguem para a vida deles. SR. EDSON 613 

ARACY MENESES FERREIRA – Instituto Nacional da Próstata – INPROS: Lucas, 614 

apenas uma sugestão, coloca duas cooperativas, uma delas sem custo, com transporte. 615 

A segunda alternativa seria o projeto em toda sua extensão. Então, trazer as duas 616 

alternativas para que a gente faça a votação. (Inaudível). A gente tem que ter uma 617 

proposta prática, como no caso que ele está colocando da feira aqui, o que o idoso faria 618 

lá. Tem sugestão, duas alternativas. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 619 

Presidente do COMUI: Conselheiros, vamos fechar para entrar em assuntos gerais. Eu 620 

já recebi no meu e-mail, às vezes recebo até coisa errada, o Bos passou para o meu e-621 

mail e não passou para o e-mail do COMUI. Desculpa, só para citar. Eu tenho recebido 622 

alguns informes, conselheiros, recebi o informe que o espaço da CEEE, que tem um 623 

teatro, tem três ou quatro turnos à disposição sem custo algum. Eu recebi a informação 624 

de que um grupo de teatro da UFRGS nesta última quarta-feira, que estavam lá na 625 

assembleia, que o pessoal de Bagé viria de ônibus, os idosos de lá. Agora, fazer o 626 

lançamento e dentro ter alguma atividade pode ser o momento aglutinador de quem 627 

queira se juntar sem custo algum. Nós ainda vamos ter que reduzir valores já aprovados. 628 

O Jader me disse que nós temos aqui aprovado o recurso para fazer uma nova cartilha 629 

do idoso. nós podemos usar isso e fazer o lançamento durante a Feira. Nós podemos 630 

aproveitar o mês do idoso para fazermos o lançamento e a partir dali termos uma mídia 631 

de jornais e televisão que a Feira do Livro proporciona. Uma coisa é eu fazer e entregar 632 

alguns aqui, outra coisa é fazer contando a história do Conselho e entregar  nesta 633 

atividade, na Feira do Livro, e algum momento lá, com todo mundo. Isto seria fantásticos 634 

para o Conselho Municipal. Então, podemos deixar para a Comissão de Comunicação 635 

que encaminhe o quanto antes o projeto, com ou sem captação, não sei. Sobre o 636 

lançamento do Projeto Palavra Madura e a participação do processo na Feira do Livro, 637 

que fosse feita nesta ideia do lançamento nos primeiros dias do mês do idoso. É possível 638 

colocarmos em votação assim? SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – ACELB – 639 

Associação de Cegos Louis Braille: Se nós temos o local, se o COMUI preparar banner 640 

e ter quem divulgue o Conselho lá, buscando no Fundo recursos, estaríamos projetando 641 

não só para Porto Alegre, mas para todo o Estado. SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da 642 

Amizade: Exatamente isso que eu quero falar. O que foi trazido, vou falar da palavra 643 

madura, está tão madura que não já sabíamos do que se tratava. Então, é nesse sentido, 644 

é conhecer o projeto. Eu ainda vejo que estamos no campo das ideias, mas a gente não 645 

sabe ainda, eu não conheço o projeto, o que se pensa em fazer, o que se busca 646 
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alcançar, o que se pode investir. Poxa, faltam 60 dias para começar! SR. LÉLIO 647 

LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Só um Aparte. Eu faço 648 

projetos pensando em 2 anos, porque não dá tempo para a captação. Os processos do 649 

Fundo ficam 2 anos captando. Se pedir agora para 60 ias não vai conseguir captar, mas 650 

se abrir, ele vai ficar 2 anos constando no edital aqui, pode captar para este ano, para o 651 

outro ano, vai dar 24 meses de captação. SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: 652 

Eu estou falando em viabilidade. Eu vejo assim, que este projeto tem uma dificuldade, 653 

porque faltam 60 dias. Nós precisaríamos aprovar logo, mas eu vejo que faltam muitas 654 

informações para que a gente se sinta tranquilo em aprovar. Por isso que a minha 655 

proposta foi exatamente de trazer o projeto bem detalhado para a próxima reunião, com 656 

todas as informações necessárias para que a gente não corra o risco de incorrer em 657 

erros. Também não podemos estar aprovando as coisas às cegas. Existem, inclusive, 658 

outras ações que devem ser feitas. E um espaço que compreende isso, vamos ter que 659 

preencher esses espaços. São 17 dias de feiras, mais horários, precisa de muito gás para 660 

fazer isso. (Inaudível). SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre 661 

Cacique: Então, a gente não aprova o lançamento? SRA. ELEONORA KENLES 662 

SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Não, tem que 663 

saber o que compõe este projeto. A gente tem que saber o que vai compor o projeto. SR. 664 

EDSON ARACY MENESES FERREIRA – Instituto Nacional da Próstata – INPROS: 665 

Coloca aquela outra atividade, o que foi apresentado aqui. Pode colocar a banquinha lá 666 

com o estatuto do idoso. A outra alternativa seria um projeto. SR. JOSÉ ADEMAR 667 

LUCAS QUOOS – SMC: Se me derem espaço posso apresentar o projeto agora. SRA. 668 

ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Não, tem que passar 669 

pela comissão. SR. PAULO FELIPE ALVES DA CRUZ – Asilo Amparo à Velhice e 670 

Família Gustavo Nordlund: Eu acho que a questão de custo ou não, a gente tem que 671 

fazer o projeto para receber sugestões, para que a gente discuta o projeto. Nós somos 672 

um colegiado de dez, de repente discutindo... Tem que trazer o projeto para que seja 673 

discutido. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: 674 

Podemos conceder a palavra ao ex-Presidente Ângelo Bos? Por favor. SR. ÂNGELO 675 

JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Queria 676 

só prestar um depoimento sobre a nossa vivência com a Palavra Madura no ano 677 

passado. Foi um evento que teve bastante audiência, mas tem que ser bem pensado em 678 

termos de projeto. Este projeto tem que ser encaminhado direitinho e eu acho que sim, 679 

nós temos muitos locais para fazer um evento local, com as pessoas que têm palavras 680 

maduras, entre elas a nossa Derci Furtado, uma pessoa que é sempre bem disposta a 681 

conversa. Este momento nós temos utilizar as nossas palavras. Presidente, já são quase 682 

16 horas passadas, eu tenho compromisso na PUC. Eu fui chamado para o relatório do 683 

Chile, sei que a Elisiane está com o material para falar. Só quero dizer que foi um 684 

momento muito importante, tanto é assim que nas palavras do próprio representante da 685 

(Inaudível) Pan-americana de Saúde colocou como um evento muito importante que nós 686 

termos ido para o Chile e termos começado a prestigiar a Cidade de Vitória, que é a 687 

nossa cidade irmã dentro desta rede de cidades amigáveis à pessoa idosa. Certo? Então, 688 

eu vou pedir licença ao Presidente e demais conselheiros, mas tenho que me retirar 689 

daqui a pouco. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: 690 

Peço desculpas. Bom, nós teremos várias ações, mas tem outra coisa, nós temos que 691 

indicar a SAID as ações que o COMUI vai fazer. Eu sugiro que haja o lançamento de 692 

alguma ação na Feira do Livro, se quiserem debater depois, projeto ou não, mas vamos 693 

trazer. Há alguma colocação? É possível fazermos esta votação? SR. RUY PEDRO 694 

BARATZ – Lar da Amizade: Mas eles já concordaram em trazer na semana que vem. 695 

SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Eu já tinha falado 696 
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antes, eu recebi um e-mail, gostaria de trazer para dentro do mês do idoso o convite 697 

aquela pessoa do Chile para estar aqui, sem custo, possivelmente a Câmara, ou a 698 

Assembleia, ou a coisa pagaria. Seria um evento do Conselho Municipal do Idoso com o 699 

Sr. Lúcio Dias, que é Presidente da ONG (Inaudível). Seria dentro da linha do Fórum 700 

Social Mundial, em fazer uma reunião aqui, convidar. É possível que seja feito um ofício 701 

do Conselho Municipal para convidar ou preferem que não seja o COMUI? É possível 702 

convidar algumas pessoas sem custo algum para o Conselho? Alguém que seja 703 

contrário? SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Mas o 704 

que iria fazer? SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: 705 

Para dar encaminhamentos. Eles estão organizando uma conferência de avaliação da 706 

conferência de Madrid de 2002. Vai acontecer no ano que vem. A nossa intenção era 707 

convidar para somar ao Conselho Municipal do Idoso, que viesse aqui para avançarmos. 708 

Se nós tivermos custo podemos encaminhar? SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da 709 

Amizade: Presidente, eu não gosto de votar assim açodadamente, eu trabalho muito em 710 

cima de objetivos e gostaria de saber quais são os objetivos dessa pessoa vir. Eu vejo 711 

aqui na manifestação do nosso ex-Presidente, que veio aqui para fazer um relato e não 712 

coseguiu, porque já estamos com 16h05min, porque ficamos enchendo a pauta e não 713 

tratamos. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Retirei 714 

de pauta. Está bem, não há problema. Então, passamos para o próximo item da pauta. 715 

As ações terminaram. Então, o Relatório da ida ao Chile, por gentileza. O pessoal que foi 716 

ao Chile, por gentileza. Enquanto eles preparam ali, o Beccon precisa fazer um convite, 717 

depois vai sair. SR. PAULO SÉRGIO LEITE BECCON – SPAAN – Sociedade Porto 718 

Alegrense de Auxílio aos Necessitados: Neste mês de setembro a SPAAN está 719 

completando 35 anos. Então, eu venho aqui com o convite para que as entidades do 720 

COMUI participem do nosso jantar, que será no dia 14/09, às 20 horas, quarta-feira, na 721 

Associação Leopoldina Juvenil. O valor do convite é R$ 180,00. Traje passeio. Estão 722 

todos convidados a participar do nosso aniversário. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 723 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Eu gostaria que algumas pessoas estivessem 724 

presentes. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 725 

Gerontologia da PUC/RS: O Instituto de Geriatria estará presente. SR. LÉLIO LUZARDI 726 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Já temos três entidades que estarão 727 

presentes. Conselheiros, por gentileza, a viagem ao Chile. SRA. ELISIANE SILVA DE 728 

ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Nós fizemos um relatório por escrito, também 729 

um Power Point. A comissão saiu do Conselho dia 24/05 para ir ao Chile, na Cidade de 730 

Vitória. Eles iriam fazer uma jornada de atividades entre as cidades amigáveis ao idoso. 731 

Então, Porto Alegre foi convidada. Então, o período foi de 25 a 27/05/2016, em 732 

Vitória/Chile. Esta foi a delegação escolhida pelo Pleno a participar desta ida ao Chile: 733 

Ângelo Bos da PUC, eu do Padre Cacique, Elisabeth Corbetta da SMGL, José Lucas da 734 

Cultura, Lorena da entidade Chão de Estrelas, Melissa da SAID e Roberto da SMS. 735 

Então, objetivos gerais: difundir e capacitar as diversas instituições, organizações e 736 

profissionais sobre o projeto de cidades amigáveis aos idosos, através das experiências 737 

das cidades que são parte da rede mundial, com o propósito de formação da rede 738 

nacional de comunidades amigáveis aos idosos. Então, a programação do Chile já estava 739 

pronta, quando chegamos no dia 25, esta foi uma visita a um condomínio do Programa 740 

Vivendas Tuteladas, que é um condomínio com 20 pessoas, são casas, um contrato de 741 

comodato com os idosos, a cada 02 anos eles renovam esse contato com os idosos. 742 

Então, eles oferecem moradia de forma gratuita. Os idosos só pagam gás, água e luz. 743 

Não é um asilo, é uma moradia adaptadas para eles, onde cozinham, têm uma 744 

autonomia de vida. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 745 

Gerontologia da PUC/RS: São idosos autônomos. O gerenciamento passou a ser feto 746 
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por uma universidade do Chile e em vários momentos manifestaram como foi melhor 747 

nessa questão. Ali à esquerda (slide) nós vemos a sala de convivência, onde eles têm 748 

várias atividades de lazer e educação para a saúde. essas são as casas, casa uma tem 749 

uma janela e uma porta, cada um vive aqui. É bastante frio ali, mas tem aquecimento, 750 

eles usam muito o gás. Muitos manifestaram os benefícios de morar lá, a segurança que 751 

eles têm morando ali. A maioria não tem família e mora lá. Esse sistema existe em todo 752 

Chile, totalmente financiado pelo governo. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Qual 753 

o tamanho? SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Tem 754 

uma cozinha, um quarto e um banheiro. E uma salinha, é pequeninho, como esta sala 755 

aqui. Os familiares que vão visitar não podem ficar. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES 756 

BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: No máximo 3 noites que 757 

podem ficar. É só térreo. SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de 758 

Cegos Louis Braille: Quando eu estive no Chile fazendo alguns cursos vi este tipo de 759 

condomínio para deficientes, um núcleo de 5, 6 pessoas em cada um. SRA. ELISIANE 760 

SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Esta foi a visita da tarde, o Centro 761 

Dia, onde eles fazem atividades diárias, nutrição, fisioterapia, manicure, pedicure. É 762 

durante o dia, depois vão para as suas casas. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – 763 

Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Tem um transporte para buscar e 764 

levar. Eles vão mudando, de 6 em 6 meses em cada oficina. SRA. ELISIANE SILVA DE 765 

ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: É tudo pago pela Prefeitura, pelo Governo 766 

Municipal. E tem o Melhor em Casa, uma visita domiciliar. Visitamos esta família, esta 767 

senhora (slide) tem 109 anos, tem o filho, o genro teve um AVC e ficou também 768 

acamado. A filha, a esposa, cuida dos dois. Ela se tornou a cuidadora e eles recebem 769 

todo o atendimento que é oferecido pelo programa em casa. A cuidadora estava 770 

sobrecarregada, o programa viu a necessidade e uma vez por semana vai uma cuidadora 771 

do programa para tirar um descanso. É o cuidado com o cuidador. Muito legal o projeto. 772 

Eles têm atendimento de fisioterapia, psicologia, medicina, nutrição, serviço social, é mais 773 

voltado para a área da saúde este Melhor em Casa. Alguém quer falar um pouco? Esta 774 

foi uma visita na aldeia dos índios. Eles arrecadam água da chuva para abastecer a 775 

cidade. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia 776 

da PUC/RS: É um projeto de irrigação natural, uma agricultura familiar orgânica que 777 

criaram. Eles têm muito problema de falta de água. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS 778 

– SMC: Esta etnia mapuche tem 8 mil sobreviventes nesta localidade, é uma grande 779 

extensão de terra e o governo dá suporte técnico. Então, eles produzem hortaliças, frutas 780 

e também criação de animais, tudo orgânico. Muito interessante. (Falas concomitantes 781 

em plenária). SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Este 782 

foi o dia da jornada, das 9 às 6 horas, o dia todo de apresentação, no dia seguinte, dia 783 

26. Aqui a importância da criação da Cidade Amigável ao Idoso. SR. ÂNGELO JOSÉ 784 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: depois 785 

entramos no simpósio, a nossa participação de Porto Alegre, falando sobre a metodologia 786 

de trabalho em Porto Alegre com os idosos. Eu falei da conquista do envelhecimento 787 

ativo, a Caren falou da metodologia de trabalho do Chile. SRA. ELISIANE SILVA DE 788 

ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: O Roberto falou do Fundo Municipal do Idoso. 789 

Esta foi a minha apresentação sobre os recursos que as instituições recebem do Fundo 790 

Municipal do Idoso. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 791 

Gerontologia da PUC/RS: A Elisabeth Corbetta falou sobre a questão da participação da 792 

gestão participativa do Governo. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo 793 

Padre Cacique: A melissa falou do Plano Municipal do Idoso, que eles não têm lá. A 794 

Lorena falou sobre o COMUI. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 795 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Um histórico da criação do Conselho. SRA. 796 
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ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: O Lucas... SR. JOSÉ 797 

PAULO GIACOMONI – SME: O Lucas declamou lá? SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS 798 

QUOOS – SMC: Eu falei sobre a minha experiência nos 2 anos na gestão passada e das 799 

ações que implementamos na Cidade neste período. SRA. ELEONORA KENLES 800 

SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Ações do 801 

Conselho? SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: Sim, do Conselho. SRA. 802 

ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Aqui somos nós 803 

recebendo um agrado da Cidade. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 804 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Todos receberam flores, rosas. SRA. ELISIANE 805 

SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Não deu para trazer, ficou lá. Aqui é 806 

o Ângelo recebendo a plaquinha. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 807 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Achei que era para mim, mas era para a Cidade, 808 

tive que entregar para o Prefeito. (Risos da plenária). SRA. ELISIANE SILVA DE 809 

ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Esta é toda a equipe do Programa Adulto 810 

Maior da Cidade de Vitória do Chile. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto 811 

de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Este foi no último dia, quando convidaram as 812 

outras cidades vizinhas a participar, ter um treinamento da importância desta rede. Em 813 

função do nosso voo tivemos que sair correndo, não conseguimos participar deste 814 

momento que seria importante, este intercâmbio. Vimos a dificuldade do Poder Público 815 

agilizar a questão das viagens, levamos muito tempo para conseguir as passagens e 816 

tivemos o último dia meio cortado. Em termos de despesas nós gastamos R$ 24 mil com 817 

as passagens, eram 07 pessoas, foram R$ 9 mil de diárias. Um total de R$ 33 mil, que 818 

para os R$ 70 mil e tinha sido orçado são 47%. Queria destacar que ficamos em um hotel 819 

muito simples, mas todas as despesas com alimentação a cidade nos ofereceu, almoço e 820 

jantar, praticamente 3 dias. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre 821 

Cacique: Era isto. (Aplausos da plenária). SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Muito 822 

tem sido discutido sobre a utilidade das viagens, se é relevante ou não. Eu queria 823 

comentar que os benefícios dessa viagem não se esgotam, aprendemos muita coisa e 824 

não passa uma única semana que eu não fale com alguém do Chile, trocando 825 

experiências. Por exemplo, o Chile não prevê facilidade do idosos em fila de banco, 826 

benefício direto em ônibus e tal. Não há participação da sociedade civil nesse benefício 827 

ao idoso, tudo é estatal, 100% estatal com o conveniamento técnico das universidades. 828 

Então, são coisas que no primeiro momento nos choca, por outro lado eles têm um 829 

sistema de gerenciamento mais moderno que o nosso em nível de condomínio e 830 

acomodação. Por exemplo, se aqui nós destinarmos uma unidade habitacional ao idoso, 831 

quando ele vir a saltar, estranhamente, esta habitação não volta para o governo, para 832 

outro idoso, fica com a família. Ou seja, uma espécie de herança. Por outro lado, lá é 833 

gerenciado pelo Poder Público, quando o idoso vem a faltar é substituído por outro idoso. 834 

SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 835 

PUC/RS: Quem vai para lá é o idoso sem família, não tem para quem deixar. SR. JOSÉ 836 

PAULO GIACOMONI – SME: Eu não participei do evento, mas participei da gestão e foi 837 

extremamente discutida esta viagem antes. Eu vejo com alegria e parabenizo a equipe, 838 

os nossos representantes nesse evento, equipe Secretaria de Esportes aqui. Realmente, 839 

é um orgulho ver que todos foram com alguma definição e com responsabilidade nos 840 

seus papeis. Parabéns mesmo! (Aplausos da plenária). SR. ÂNGELO JOSÉ 841 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Acho que estou 842 

dispensado, Presidente. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do 843 

COMUI: Muito obrigado pela sua presença e considere-se sempre em casa. Vamos 844 

retomar a pauta. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Eu falei com o Lucas, dei uma 845 

sugestão, são 17 dias de Feira do Livro, somos 17 representantes aqui, poderíamos 846 
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conseguir um espaço de 17 dias para cada uma das entidades ter um momento maior ou 847 

menor, mas que fosse apresentado o projeto. Cada entidade podendo ter um dia para 848 

apresentar as suas ações, tanto da sociedade civil quanto a sociedade governamental. É 849 

uma proposta de custo zero. Está bom? SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: 850 

Cada entidade o que tem de benefício para os idosos? SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – 851 

SME: Sim, para Porto Alegre. Por exemplo, qual o projeto que as entidades de vocês têm 852 

em aberto para a nossa Porto Alegre. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – 853 

Asilo Padre Cacique: Teria que ser para todas, não só para as 17. SR. JOSÉ PAULO 854 

GIACOMONI – SME: Mas aqui nós podemos comprometer, com as de fora não. SRA. 855 

ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Mas não seria legal, teria 856 

que ser todas. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: É uma ideia, tentei amarrar o 857 

final. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Obrigado, 858 

Conselheiro. Nós temos 20 minutos de pauta e três pontos. Já passo de imediato para a 859 

Elisiane para a questão do Edital. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo 860 

Padre Cacique: No ao passado nós lançamos o edital da verba que tinha para o 861 

acolhimento das 54 vagas. Nós estamos já discutindo sobre esse valor, do Conselho 862 

lançar um novo edital. Nós temos R$ 1.600 milhões disponíveis, tirando os R$ 300 mil 863 

para pesquisa. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: 864 

Na realidade, pedi já ao Jader que nos passasse todas as decisões tomadas, porque a 865 

gente está sabendo aos poucos disso. Eu fiquei sabendo que no final do ano passado 866 

que tem mais um documento dizendo que tem outro recurso de R$ 500 mil já aprovado. 867 

Então, se nós não fizermos a leitura de todas as 50 e poucas ações do passado e das 868 

outras, nós poderemos estar aprovando coisas em duplicidade. SRA. ELISIANE SILVA 869 

DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Não, esses R$ 500 mil autorizados para os 870 

gastos do Conselho durante este ano, mas nós vimos que até agora não gastamos em 871 

nada. Isto nós podemos anular, podemos anular esta resolução dos R$ 500 mil, não tem 872 

nem para gastar R$ 500 mil. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente 873 

do COMUI: Mas não sei se tem outros. Temos que ver todos os documentos para não 874 

sermos pegos de surpresa com outras coisas. Eu tenho esta outra informação que tem 875 

um recurso aprovado para fazer a cartilha do idoso. Está aprovado, SRA. ELISIANE 876 

SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Não, mas este é outro recurso. 877 

Vamos chamar o Jader para esclarecer. Aí a gente decide se continuam esses 4 500 mil 878 

ou já vedamos. Então, na Comissão de Projetos mesmo nós havíamos pensado já em 879 

dividir entre as instituições cadastradas que estejam em dia com todas as suas 880 

documentações. Então, entraria em forma de projeto. Trouxe esta sugestão hoje para o 881 

Conselho ir pensando no que podemos fazer, se pode ser dividido para as instituições ou 882 

o que podemos fazer cessa verba que temos do recurso livre. E também poderíamos 883 

lançar, se fizéssemos esse edital, poderíamos lançar no mês do idoso o edital. SRA. 884 

ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – 885 

ASMOJI: Eu acho importante, sempre levantei que na Resolução nº 5 fala deste artigo do 886 

fundo de reserva. Eu acho importante não só dividir, a gente tem que abrir da forma mais 887 

democrática. Nós temos que construir um edital à disposição das 45 entidades que estão 888 

aqui cadastradas. A Comissão de Registros já tem uma programação para fazer uma 889 

revisão de toda a documentação das 45, para ver os documentos que estão vencidos 890 

para colocarem em dia para estarem aptas a concorrerem a este edital. Eu acho 891 

importante, criando eixos e critérios dentro do edital, para ver no que aquelas entidades 892 

precisam. Se for para uma sala ou adequar seu espaço para uma acessibilidade ela faria 893 

um projeto nessa área de construção; se fosse documentação para colocar em dia, 894 

também. Então, sugiro da gente pensar em alguns eixos, alguns aspectos que as 895 

entidades poderiam se enquadrar para apresentar seus projetos. Então, que a gente 896 
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pudesse colocar uns três, quatro, que elas pudessem escolher e apresentar os projetos. 897 

Não é simplesmente dividir o recurso, também ter o acompanhamento do Conselho. O da 898 

Criança tem uma divisão. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do 899 

COMUI: Eu acho que a sugestão da Conselheira Elisiane e da Conselheira Eleonora é 900 

importante. Eu gostaria de colocar outro item para apreciação que é a Cidade Amigável 901 

ao Idoso com 08 eixos a serem atendidos. Eu acho que parte dos recursos deveria 902 

atender aos eixos. Poderia atender quantitativamente, porque a tendência é cada um dos 903 

08 eixos, senão daqui a pouco vamos concentrar tudo em um, como, por exemplo, a 904 

saúde ou cultura e deixar os outros. Isto é um tema que trago para debate, cada um pode 905 

sugerir e na reunião seguinte traríamos esta sugestão. Podemos encaminhar para a 906 

Comissão de Projetos para elaborar nessa linha, depois trazer para o pleno. Está certo? 907 

SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Mas as propostas 908 

seriam feitas aqui, aí a gente decide juntos. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI 909 

e Presidente do COMUI: Mas hoje? SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – 910 

Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Eu acho que a gente pode 911 

ter uma sessão para discutir. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre 912 

Cacique: Não, a gente pensa e depois cada um traz.  SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 913 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Ainda temos dois assuntos gerais, eu gostaria de 914 

um, aproveitando que o Lucas está com a Zero Hora, não sei quem daqui leu a Zero 915 

Hora. No anexo da Zero Hora de domingo coloca ali que os idosos poderão decidir as 916 

eleições, porque os idosos aumentaram em 50 e poucos por cento. E a juventude reduziu 917 

em 14%. Tem alguns nomes que eu anotei, ali fala o Schirmer, aquele que foi Secretário 918 

da Justiça do Estado, que hoje é consultor em São Paulo, na FEE. Seria muito 919 

interessante a gente fazer algum trabalho em cima daquela leitura, a gente já tem 920 

chamado atenção para a importância do voto das pessoas com maior idade, os jovens 921 

talvez votem de forma mais apaixonada e os idosos teriam a proteção, acredito que 922 

votariam de forma mais estruturada, mais pensada e talvez possam influenciar. SR. RUY 923 

PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: Se quiserem, né. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 924 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Pela pesquisa que foi feita parece que os idosos 925 

estão querendo votar, enquanto os jovens de 16 e 17 anos estão desiludidos com a 926 

política. Eu peço desculpas, eu falei isto antes do pedido do Adão. O Adão sugere que o 927 

Conselho faça uma reunião com os candidatos a prefeito, que também vai refletir um 928 

pouco naquela questão do edital. Eu não sei quem será o prefeito, mas um dois oito será 929 

o prefeito a partir de janeiro. Se eles se comprometerem publicamente é um passo a mais 930 

que a gente tem na questão de garantir os recursos para editais. É isto? SR. ADÃO 931 

ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: Não sei se 932 

seria o caso, mas no Conselho dos Direitos da Pessoa com Deficiência, sempre que há 933 

eleições eles são convidados e lá assinam um termo de que aquilo que estão dizem vão 934 

viabilizar se eleitos. Então, a minha proposta é ver o local, não pode ser aqui, tem que 935 

convidar todos os candidatos. Nós podemos elaborar um questionário para eles 936 

responderem e não sei se eles assinariam um termo de compromisso do que estão 937 

dizendo, para depois se comprar via Ministério Público. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 938 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Temos que ver se os conselheiros entendem que 939 

termos um diálogo com os candidatos à Prefeito de Porto Alegre é importante ou não. Se 940 

for considerado importante, a forma como vai se dar com os 08 juntos. Eu acredito que 941 

primeiro temos que votar se é importante ou não, depois a forma como deverá ser feito. 942 

Pode ser assim? Podemos colocar em votação? Então, quem é favorável que a gente 943 

marque uma reunião convidando os candidatos, por favor, levante o braço. (Contagem de 944 

votos: 11 votos favoráveis). Contrários? Abstenções? Temos 02 abstenções. 945 

APROVADO. Segunda questão, todos juntos ou separados? Então, quem aprova que 946 



20

sejam todos juntos em uma só reunião, por gentileza, levante o braço. (Contagem de 947 

votos: 12 votos favoráveis). Contrários? Abstenções? APROVADO. Como vocês 948 

gostariam de fazer, café da manhã, à tarde? SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – 949 

Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: A tarde seria mais longa. 950 

SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Não seria na 951 

reunião do pleno? É isto? Então, seria na segunda, quarta, quinta ou sexta. Temos que 952 

achar um local. A Casa dos Conselhos seria um bom local? Os candidatos costumam 953 

levar sua assessoria, cada um leva uma, duas pessoas. SRA. MARIA DA GRAÇA 954 

FURTADO – FASC: Eu acho importante o que foi colocado pelo Seu Adão, de ter um 955 

questionário prévio, também acho que deve ser aberto ao público. SR. LÉLIO LUZARDI 956 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Há acordo quanto a esta proposta da 957 

Conselheira Graça? Se há acordo qual seria o local? A Graça poderia ser uma das 958 

pessoas da feitura do questionário? SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Não, 959 

cada um colabora. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do 960 

COMUI: O nosso secretário geral está perguntando se será necessário o serviço de 961 

taquigrafia. Eu acho importante termos taquigrafia, gravação. Temos o Ana Terra, que 962 

tem a facilidade de estacionamento, gravação, tem mais espaço. Pode ser? O segundo 963 

espaço é o BRDE, mas temos a dificuldade de acesso, aquela questão de se identificar lá 964 

embaixo. Se tiver um terceiro. SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: O Teatro 965 

Renascença. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do 966 

Jardim Ipiranga – ASMOJI: A única data livre no Renascença, e o Lucas deve saber 967 

disso, é na segunda-feira. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do 968 

COMUI: Então, creio que há necessidade degravação, é consenso? A questão da 969 

taquigrafia está fechado. Vai ficar com a Secretaria do Conselho encaminhar aos oito 970 

candidatos, fazer os contatos, ver as datas com o Teatro Renascença, sugestão que o 971 

Lucas fique encarregado disso. SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – ACELB – 972 

Associação de Cegos Louis Braille: Tem que ver o termo de compromisso. SRA. 973 

MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Tem que ver quem irá mediar, porque tem que 974 

ser alguém que tenha capacidade de controle. Não dá para ser cordial. SR. LÉLIO 975 

LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: A ideia seria que este debate 976 

acontecesse na última semana de campanha eleitoral, dentro do mês do idoso. Isto dá 977 

tempo de montar o processo. Normalmente, esse tipo de coisa, é acertado com as 978 

assessorias. O tipo de coisa o pessoal se reúne para não levar bola nas costas. A 979 

sugestão do Adão foi muito bem aceita. A organização disso, temos tempo, não vamos 980 

esgotar hoje. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do 981 

Jardim Ipiranga – ASMOJI: Eu acho que tem o diferencial, porque nós não estamos 982 

organizando um debate entre os candidatos, estamos oportunizando a fala de cada 983 

candidato individual com suas propostas para os idosos. Então, não é um debate que 984 

estamos promovendo, é a oportunidade dos candidatos colocarem as suas propostas 985 

para os idosos de Porto Alegre. Então, nesse viés a pessoa que vai coordenar não vai ter 986 

problema. O que nos interessa é a fala de cada um, que vamos avaliar depois e o 987 

compromisso que eles vão assumir. Então, o candidato tem um espaço para colocar suas 988 

propostas de governo voltadas para o idoso. O mais urgente é a data e local para 989 

podermos divulgar. Claro, sempre vai ter aquele candidato dizendo que no dia não pode, 990 

paciência, vamos colocar a data e ele pode enviar o vice. SRA. VERA GUIMARÃES – 991 

SMGL: Nós fizemos um encontro com os candidatos na comunidade Santa Terezinha, a 992 

Luciana Genro e o Maurício não foram, alegaram problema de agenda. Então, é 993 

importante que se faça logo este convite. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 994 

Presidente do COMUI: Conselheiros, se é na semana do idoso, se é no Teatro 995 

renascença, é na última segunda-feira... SRA. VERA GUIMARÃES – SMGL: Tem a 996 
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dificuldade por ser a última semana, as emissoras de rádio e tv são naquela semana. Eu 997 

acho que tem que ser um pouco antes. (Falas concomitantes em plenária). SR. LÉLIO 998 

LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Fica com o Lucas e a Vera a 999 

questão do espaço. Certo? Vamos fazer o contato com as oito coordenações de 1000 

campanha. A partir daí fazemos os detalhamentos. Fechamos este tema? SR. JOSÉ 1001 

PAULO GIACOMONI – SME: Antes de encerrarmos, alguém viu o email que recebemos? 1002 

SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Eu vou colocar 1003 

agora. Esta questão do email que está aqui, algumas informações que pedem eu tive o 1004 

cuidado de preencher. A data de reunião acho que não precisa passar pelo pleno, porque 1005 

a reunião é ás terças-feiras. Tem duas questões que eu não preenchi porque não saberia 1006 

dizer, que são dois dados, um é se possui endereço de email. Jader, tem endereço de 1007 

email? SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Presidente, o senhor está se referindo a 1008 

que assunto? SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: 1009 

Este que o senhor está falando do email dos conselhos municipais. Eles pedem que 1010 

preencham até dia 29. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Era outro assunto. SR. 1011 

LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Bom... Eu acho que o 1012 

único que eu gostaria de ver com os demais é se o Conselho já participou do Fórum 1013 

Municipal de Entidades... SR. JADER FERNANDES – Assessoria Executiva COMUI: 1014 

Sim. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Então, é 1015 

sim. E no item 18, se o Conselho recebe jetom. Eu nunca recebi. Não temos. E “não, não 1016 

estamos de acordo e nem pensamos nisso” ou não, mas acreditamos que seria útil e 1017 

interessante”. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Não 1018 

estamos nem pensando nisso. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 1019 

Presidente do COMUI: Então, é “não, não estamos de acordo e nem pensamos sobre 1020 

isso”. os outros são dados de preenchimento, Giacomoni, por gentileza. SR. JOSÉ 1021 

PAULO GIACOMONI – SME: Conselheiros, eu recebi um email e vocês deve ter 1022 

recebido também. O Fórum Municipal dos Conselhos da Cidade convoca representantes 1023 

deste Conselho para o dia 30/08, como pauta a apresentação dos novos representantes 1024 

dos Conselhos Municipais, pautas e agendamentos até dezembro de 2016, preparação 1025 

para a eleição da convenção do Fórum a se realizar em dezembro de 2016, em atenção 1026 

ao disposto ao art. 14, da Lei nº 661/2010. É na Casa dos Conselhos. Olhem aqui, “para 1027 

atender o que determina o art. 13 da Lei nº 661/2010, (Inaudível) aos Conselhos 1028 

Municipais que ainda não nomearam os seus representantes e respectivos suplentes 1029 

junto ao Fórum Municipal, que façam com brevidade até a data da plenária”. Quem 1030 

assina é o Carlos Boa Nova Neto, Coordenador do Fórum dos Conselhos. SR. LÉLIO 1031 

LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Se isto não tem urgência 1032 

poderia ficar para a reunião da semana que vem. SR. JADER FERNANDES – 1033 

Assessoria Executiva COMUI: Este Fórum tem no estatuto que os representantes são 1034 

somente da diretoria. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do 1035 

COMUI: Está bem. O Adão tem outro item. SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – ACELB 1036 

– Associação de Cegos Louis Braille: Eu estou preocupado, porque esta mesa aprovou 1037 

entregarmos um documento às entidades da sociedade civil e o Fórum, o Presidente, se 1038 

absteve de votar, foi decidido elaborar um documento não entendemos a exclusão da 1039 

Secretaria do Idoso. então, estou questionando se nós vamos assistir passivamente. 1040 

Sentimos no próprio Secretário o constrangimento. A administração política do próprio 1041 

Município teve dificuldade. Então, eu proponho, se o plenário aceita, de estabelecermos 1042 

uma comissão para ir no gabinete do Prefeito. Quando a gente tem direito não se 1043 

negocia, se busca. Então, eu manifesto que tenho interesse, como a minha entidade tem 1044 

interesse, que isto seja transparente. Se o Prefeito não nos receber entregamos para a 1045 

imprensa. É muito melhor que isto aconteça antes que venham os outros candidatos 1046 
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debater. É uma reflexão. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de 1047 

Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Eu quero só louvar o esforço que o Jader 1048 

tem feito, desde a hora que foi aprovada esta carta tem feito um esforço subumano 1049 

tentando esta agenda. Estranhamente, a gente não consegue esta agenda para entregar 1050 

a carta ao Prefeito. É muito estranho, por isso a proposta do Seu Adão. SR. JADER 1051 

FERNANDES – Assessoria Executiva COMUI: Foi solicitado para o Gabinete do 1052 

Prefeito. Não houve retorno. Solicitamos que a Régia entrasse em contato com o 1053 

Secretário Busatto para solicitar, houve a resposta que ele já solicitou, mas não houve 1054 

retorno. Esta é a informação que temos. SR. EDSON ARACY MENESES FERREIRA – 1055 

Instituto Nacional da Próstata – INPROS: Eu concordo, tem que ser feito dessa forma... 1056 

(Falas concomitantes em plenária). SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Eu 1057 

entendi que não é nada contra o Pastorini, que tem nos ajudado. O que é estranho é a 1058 

Secretaria Adjunta do Idoso não fazer parte do Conselho do Idoso. Se for uma comissão 1059 

lá é importante não se colocar contra o Secretário. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 1060 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Isto já foi aprovado, foi feita a solicitação. Com isto 1061 

a gente quer agradecer. Obrigado a todos. Até terça-feira que vem.                      1062 

      1063 

- Encerram-se os trabalhos e os registros taquigráficos às 17h00min. 1064 
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